

AUDE

la prision á su antecesor y le restituyó el poder.

Auch: Geog. ciudad de Francia, capital del depart. de Gers; tiene un gran hospital y una biblioteca de 8,000 volúmenes. La catedral es su más bello edificio, en la cual hay que notar la elevacion de las bóvedas, las pinturas de las vidrieras, la escultura del coro, y una escalera de granito. Su poblacion es de 13,000 habitantes.

Auchy-en-Braye: Geog. lugar de Francia, sit. en el depart. del Oise, famoso por la batalla que en 1077 se dió en sus cercanías entre Guillermo I, rey de Inglaterra, y Roberto su hijo.

Audacia: s. f. osadía, atrevimiento, arrojo. — Insolencia, avilantez.

Audaz: adj. osado, atrevido, arrojado. — Insolente, temerario.

Audazmente: adv. con audacia.

Aude: Geog. (ATAX) río de Francia, viene del macizo de Carlitte en los Pirineos, corre en el Capsir (Pirineos Orient.), el Donnezan (Ariège), pasa por Quillan, Limoux (Aude), vuelve hácia el E. por Carcasona y concluye en el estanque de Fleury, después de recorrer 210 kil. Sus afl. son: por la derecha el Orbieux; por la izquierda el Fresquel.

Aude: Geog. depart. de Francia, entre los del Tarn al N.; del Herault al E.; el golfo de Lyon al E.; los Pirineos orientales al S.; el del part. del Ariège al O.; del Alto Gerona al N. O.; al N. las montañas Negras; al O.

AUDE

las Corbières occidentales; al S. las orientales. La costa está llena de pantanos y estanques; la atraviesa el Aude. Fértil en trigos, vinos (Narbona, Limoux); encierra muchos bosques, eria abejas, (miel de Narbona), carneros, etc. Se explotan los mármoles de las Corbières, piedras litográficas, etc.; ferrerías, paños, tejidos de lana, industria floreciente; las salinas son productivas. — Superficie 631,324 hect.; pob. 285,927 habitantes; cap. Carcasona; 4 dist. Carcasona, Castelnaudary, Limoux, Narbona, diócesis del obispo de Carcasona, depende de la audiencia y de la Academia de Montpellier, forma parte de la 16.ª region militar, y sus costas pertenecen al distrito marítimo de Port Vendres [53 de Tolon]. — Se ha compuesto de una parte del bajo Languedoc (Lauraguais, Carcassez, Bazez y Narbonnais).

Aude: Geog. antigua prov. del Indostan Setentrional; su superficie es llana, y las tierras están impregnadas de salitre. — Ciudad del Indostan en la margen derecha del Gogra; en sus cercanías se ven los restos de la antigua ciudad de Aude, capital del reino de Rama, celebre por sus guerras con Ravana, tirano de la isla de Ceilan, que robó á la hermosa y fiel Sita esposa de Rama.

Audeanos: adj. s. pl. Ret. sectarios del siglo IV, que pretendían que Dios tiene formas humanas; que las tinieblas, el agua y el fuego son eternos, etc. Esta secta desapareció á fines del siglo V.

AUDI

Audebert: Biog. poeta latino, natural de Francia; n. en Orleans en 1518; y m. en 1598: *Roma; Venetia; Parthenope.* — JUAN BAUTISTA AUDEBERT: famoso pintor y naturalista francés; n. en Rochefort, en 1759; publicó varias obras de Historia natural, en las cuales ha tenido el singular mérito de ser al mismo tiempo autor del texto, de los dibujos y de los grabados: m. en París el año de 1800. *Historia natural de los monos.*

Audefroy: (EL BASTARDO) Biog. poeta francés del siglo XIII, considerado como inventor de los romances llanados por el EXDECIAS.

Audicismo: s. m. Rel. sistema ó doctrina de los audceanos.

Audenarde: Geog. ciudad de los Países Bajos, sit. en la Flandes Oriental; es muy antigua, y aun existe el castillo que mandó construir el conde Balduino de Lila, en 1053. Es patria de Margarita de Parma, hija natural de Carlos V.

Audeo: Biog. jefe de la secta de los Audeanos que apareció en Mesopotamia por los años 342, en el reinado del emperador Constantino. Desterrado de aquella comarca, se retiró primero al país de los Escitas, y después al de los Godos, en donde hizo muchos discípulos, y m. pocos años después.

Audicion: s. f. Fisiol. funcion por cuyo medio percibimos los sonidos, transmitidos hasta el nervio acústico por el intermedio del aire y de los órganos del oído.

Audiencia: s. f. el acto

AUDI

de recibir y oír los presidentes de repúblicas, los monarcas, ministros y superiores á las personas que tienen interés en hablarles. — El acto de oír á una parte en un pleito, admitiendo sus pedimentos. — El conjunto de ministros nombrados por un juez superior para la averiguacion judicial de alguna cosa. — Tribunal de Justicia, que comprende cierta demarcacion ó territorio, y se compone de ministros togados y un fiscal bajo la presidencia de un reente, como la *Audiencia territorial de Madrid*; y las de otras capitales de provincia. Las audiencias, para el efecto de la administracion de justicia, se dividen en salas, compuestas de dos á cuatro magistrados y un presidente. El reente, el fiscal y los presidentes de sala constituyen la llamada *Junta de gobierno*, cuyas facultades en lo gubernativo son bastante estensas, y que se entien de directamente con el gobierno. La audiencia en pleno ó TRIBUNAL PLENO se compone de todos los magistrados que la forman. — El edificio en que administra justicia el tribunal. — DAR AUDIENCIA: admitir el presidente, el rey, los ministros ó los superiores en cada ramo á los sujetos que tienen en él negocios pendientes ó pretensiones, y enterarse de las razones en que las apoyan. — HABER AUDIENCIA: verse y fallarse por los jueces, los pleitos y causas.

Audiffret: (JUAN BAUTISTA) Biog. diplomático y geógrafo francés; n. en Marsella en 1657, y m. en 1733; *Geogra-*

AUDO

fia antigua, moderna é histórica.

Audimetro: s. m. Fis. instrumento propio para medir la estension del oido.

Audinot: (NICOLAS MARD) Biog. actor, autor dramático, fundador del teatro de Paris llamado del Ambigu-Cómico; n. en Nancy en 1740, y m. en Paris en 1801: *El Tonelero*, ópera cómica.

Auditivo: adj. lo que tiene virtud ó facultad de oír. — Anat. lo perteneciente al órgano del oído como: *arterias auditivas, conductos auditivos, etc.*

Auditor: adj. s. ant. el que oye. — AUDITOR DE GUERRA: juez letrado con jurisdicción propia, asesor necesario de los capitanes generales en todo lo contencioso de que estos conocen. — AUDITOR DE MARINA: lo mismo que AUDITOR DE GUERRA, en su fuero privativo.

Auditoria: s. f. empleo, destino ó cargo de auditor. — Local en que tiene su despacho el auditor.

Auditorio: s. m. concurso, reunion ó conjunto de oyentes.

Audouin: Biog. grabador francés, discípulo de Beauvarlet; n. en Paris en 1768 y m. en 1822: *Júpiter y Antiope*, de Correggio; una *Virgen* de Rafael; *La Caridad*, *Melpómene*, *Erato* y *Polimnia*, de Lesueur; *Venus herida* y *Cristo en el sepulcro*, de Caravaggio. — AUDOIN DE CHAIGNEBRUN: cirujano de los ejércitos de Luis XV, que publicó, además de algunos opúsculos de Anatomía, una excelente disertación sobre la epizootia

AUII

que se padeció en la Brie, en 1757.

Audovera: Biog. primera mujer de Chilperico, repudiada por este príncipe á instigacion de Fredegunda que la hizo matar en 580.

Audran: (GIRARD) Biog. uno de los mejores grabadores de historia francesa, discípulo y amigo de Lebrun, é individuo de la Academia de Pintura; n. en Lyon en 1640, y m. en 1703: *Las batallas de Alejandro*, de Lebrun; *Martirio de San Lorenzo*, de Lesueur; *Coleccion de las proporciones del cuerpo humano*.

Auc: (HARTMANN VANDER) Biog. uno de los mejores poetas alemanes del siglo XIII. — Geog. ciudad de Sajonia, sit. á orillas del rio Mulde, en cuyos alrededores se encuentra una buena mina de tierra para elaborar la porcelana, hay tambien depósitos de mica cristalizada, considerados como los más hermosos y ricos del mundo.

Auenbrugger: (LEOPOLDO) Biog. famoso médico del siglo pasado, que n. en Estiria en 1722, y m. en 1798; inventó el estetoscopio, que sirve para conocer el estado de los órganos del pecho.

Auerstadt: Geog. lugar de Prusia, célebre por la victoria que ganaron los Franceses á los Prusianos el 13 de Octubre de 1806.

Aufidia: Biog. familia romana plebeya, cuyos individuos se hicieron célebres en tiempo de la república.

— Jurisp. ant. nombre de una ley propuesta por el tribuno Aufidio Lurco 60 años antes de J. C., y que conde-

AUGE

naba al que hubiese dado dinero á un tribuno para obtener un cargo, á pagar 6,000 sesteracios á cada tribuno.

Aufidio Lurco: Biog. tribuno de Roma, que vivió en el siglo anterior á J. C., y se distinguió por varias leyes de utilidad pública; de que fué autor.

Augates: s. m. pl. Art. y Of. listones de madera, fijos en los que forman el castillo de los telares de seda, y que tienen unos cortes por los que corre la hitez del porta-caja, segun la mayor ó menor proximidad que quiere darse á la caja.

Augatillos: s. m. pl. Art. y Of. listoncillos de madera fijos en las guaranas de los telares de seda.

Auger: (ATANASIO) Biog. sabio abate helenista, é individuo de la Academia francesa de inscripciones; n. en Paris en 1734, y m. en 1792; *Conservacion de los Romanos*, y varias traducciones de autores griegos. — LEIS SIMON AUGER: célebre literato, secretario perpetuo de la Academia francesa, que n. en Paris en 1772, y m. ahogado en el Sena en 1829; *Comentarios de Molière*. Publicó además muchas ediciones clásicas, y tomó parte en la redaccion de varios periódicos.

Augereau: Biog. mariscal de Francia; n. en Paris en 1757; fué hijo de un albañil y de una frutera; en 1792 formó parte de un cuerpo de voluntarios que marchó contra la Vendée; y pasó luego al ejército de los Pirineos, donde se hizo notar por su valor y actividad, que le va-

AUGS

lieron el ser nombrado general de division en 1794. Enviado á Italia en 1795, se distinguió sucesivamente en Loano, Millesimo, Lodi y Castiglione. Destruyó todos sus laureles al fin de su carrera, vendiendo en 1814 la causa por que habia peleado hasta entonces; m. en 1816, despreciado de todos los partidos.

Augier: Geog. isla del Archipiélago Peligroso, sit. en el Grande Océano, y descubierta en 1823.

Augsburgo: Geog. ciudad de Baviera, en el Danubio Superior, y una de las más importantes de Alemania por su comercio. Durante la revolución francesa padeció mucho á causa del paso de las tropas. Fué ciudad libre del Imperio hasta 1806. Mal construida, pero tiene bonitas casas, plazas con fuentes curiosas, muchos monumentos notables: la catedral, el palacio episcopal, el arsenal, Fábricas de tejidos de algodón y seda, de espejos, tabaco, etc.; gran depósito de comercio entre Alemania é Italia; el cambio de Viena con el resto de Alemania se fija segun el de Augsburgo. — Colonia romana en tiempo de Augusto (13 años antes de J. C.); formó parte del imperio franco en el siglo VI; fué en 596 la silla del obispado más rico de Europa; allí ganó Oton I la gran victoria contra los Húngaros, en 955; se erigió en ciudad imperial el año 1276, y en el siglo XVI llegó á ser centro de un gran comercio y de ricos banqueros (los Fugger, los Welser).

— Rel. CONFESION DE AUGS-

AUGU

BURGO: fórmula ó profesión de fe presentada por los Lutcranos al emperador Carlos V en la Dieta celebrada en Augsburgo el año 1530. Los puntos principales en que consistían de la doctrina católica, eran la admisión de la Comunión bajo las dos especies; la prohibición de las procesiones del Sacramento, y la condenación del celibato de los clérigos, frailes, monjas y otros. Relevaban á los fieles de la confesión auricular; impugnaban la vida monástica y los ayunos, y quitaban á los eclesiásticos toda potestad temporal.

Augur ó Augur: adj. s. ant. AGORERO.

Auguración: s. f. adivinación por el vuelo de las aves.

Augurador: adj. el que augura.

Augural: adj. lo que pertenece al agüero y á los agoreros.

Augurar: v. a. AGORAR.

Augurello: (JUAN AURELIO) Biog. poeta y alquimista italiano, que n. en Rimini en 1441 y m. en Treviso en 1524. Cantó la piedra filosofal en un poema titulado *Crisopea*, que dedicó al papa Leon X, y éste le ofreció una grande y hermosa bolsa vacía, diciéndole que el que sabía hacer oro no necesitaba sino bolsa para guardarlo.

Augurio: s. m. AGÜERO.

Augusta: Geog. nombre común á muchas ciudades de la antigüedad, así llamadas en honor de Augusto ó de algunos de sus sucesores.—Ciudad de los Estados Unidos de América, capital del condado

AUGU

de Richmond, sit. á orillas del Savannah.

Augustal: Hist. FIESTAS AUGUSTALES: fiestas instituidas en honor de Augusto para celebrar el día en que volvió á entrar en Roma, dejando terminadas todas las guerras.

= Núm. adj. s. f. moneda de oro que pesaba cien granos y fué mandada acuñar en Sicilia por el emperador Federico II.

Augustamente: adv. de una manera augusta.

Augusto: adj. lo que merece veneración por su dignidad y excelencia.—Sublime glorioso, grande, egregio, ilustre, insigne, preclaro, esclarecido. Es término adulatorio que se emplea para lisonjear el orgullo de los príncipes, y celebrarlos de magnos ó grandes.

= Biog. **AUGUSTO I:** llamado el Piadoso, elector de Sajonia; n. en 1526, y reinó desde 1553 hasta 1586. Hizo extender la célebre fórmula de concordia para la reunión de Lutcranos, y se opuso á la adopción del calendario gregoriano. Dejó al morir un tesoro de 17.000.000 de escudos.—

AUGUSTO II: hijo de Enrique el Piadoso; n. en Dresde en 1670, y m. en 1733. Hecho elector en 1695, combatió contra los Franceses y los Turcos; se hizo elegir rey de Polonia en 1697, fué vencido por Carlos XII, que dió su corona á Estanislao Leczinski, y no tomó posesión definitiva de su reino hasta la derrota de Carlos en Pultawa en 1709.

—**AUGUSTO III:** elector de Sajonia, rey de Polonia, hijo y

AUGU

sucesor del anterior; n. en 1696 y m. en 1763; elegido rey de Polonia en 1733, se dejó arrebatar dos veces la Sajonia por Federico II de Prusia, y no la recobró hasta el año 1763 antes de morir.

Augusto: Biog. (CATO JULIO CESAR OCTAVIANO), conocido primero con el nombre de Octavio, m. en Velletri, año 63 ant. de J. C. y murió en Nola, el 14 desp. de J. C. Hijo de Cayo Octavio y de Atia, sobrina de César, educóle esmeradamente su madre y L. Filipo, con quien ella casara en segundas nupcias; tomó la toga viril á los 16 años y desde entónces el dictador le consideró como hijo adoptivo y heredero. Se reunió con él durante la campaña de Munda y después fué enviado á Apolonia para completar allí su educación y seguir á César en la guerra contra los Partos. Estando en este punto supo el asesinato de su tío, el 44 ant. de J. C. No vaciló en ir á Roma para reclamar su herencia y prepararse al imperio. Desde entónces la historia de Octavio se halla íntimamente ligada á la de Roma.

Rechazado por Antonio, gana el pueblo y los soldados, pagando, con el producto de la venta de sus propios bienes, los legados de César; su juventud y moderación le conquistaron la adhesión de Ciceron y de los senadores; se les asocia, como teniente del pretor; á los cónsules Hirco y Pansa que van á pelear con Antonio junto á Modena; el Senado espera poder olvidarlo; pero la muerte de ambos

AUGU

cónsules le deja dueño de sus ejércitos; marcha contra Roma; se hace nombrar cónsul, 43, y acercándose á Antonio y á Lépido, forma con ellos el segundo triunvirato. Todos sacrifican sin piedad sus amigos y parientes; Ciceron queda abandonado á la venganza de Antonio, después los triunviros marchan contra los asesinos de César y vencen á Casio y Bruto en las dos batallas de Filipo, 42. Antonio y Octavio se dividen el gobierno del mundo romano; Octavio se afirma en Occidente; distribuye á los soldados algunas tierras como recompensa de sus servicios; concluye felizmente la guerra de Perugia, excitada por la celosa ambición de Fulvia, mujer de Antonio, y la de L. Antonio; el tratado de Brindis le reconcilia con Antonio el año 40; el de Misena con Sexto Pompeyo, el 39. Muy pronto, secundado por los consejos de Mecenas y el talento militar de Agripa, triunfa de Sexto Pompeyo en Nauloque, después de una guerra difícil (38-36), reúne sus lecciones, despoja á Lépido en Sicilia; mientras que Antonio se olvida y se pierde en Oriente, adiestra su ejército sometiendo la Retia, la Panomía y la Dalmacia (35-32).

Las faltas de Antonio en Alejandria, las amenazas de Cleopatra, el repudio de Octavio, le deciden á declarar la guerra á la reina de Egipto; Antonio y la causa de Oriente perecen en Accio, 31; la muerte de Antonio y de Cleopatra deja á Octavio sin rival y después de la reducción de

AUGU

Egipto á provincia romana, vuelve á Italia para comenzar el imperio, 30. Aprovechando con habilidad el desaliento de los partidos, Octavio, conocido en lo sucesivo con el nombre de *Augusto* (santo, venerado) que lo otorgaron el Senado y el pueblo, se apodera del poder supremo; respetó el nombre y las antiguas formas de la república; pero reunió todos los poderes repartidos antes entre muchos, aceptándolos para cinco años, después para diez y en seguida para siempre. No quiso admitir los títulos de dictador, de rey, de señor (*dominus*), pero se apoderó del poder Ejecutivo, tomándolos de *imperator* (emperador), general supremo, de *princeps del senado* (de donde procede el nombre de *principado* que se dió á su gobierno), de *prefecto de las costumbres*, etc. Ejerció el poder consular á perpetuidad, así como el mando proconsular y el poderío tribunicio; fué prefecto de Anona ó de las provisiones, gran pontífice; tuvo la vigilancia de las vías romanas etc. Se apoderó también de la potestad legislativa por la reforma del senado, que dependió enteramente de él, por la poca oposición de los comicios populares, por la creación del *consistorium* ó consejo privado, que fué el que decidió solamente todos los asuntos importantes; los *rescriptos imperiales* tuvieron el valor de *senados-consultos*. Augusto dividió con el senado la administración de las provincias, reservándose para sí aquellas en donde tenía

AUGU

soldados, que los hizo mandar por tenientes y procuradores. El ejército, las legiones, cohortes pretorianas y urbanas; así como las escuadras de guerra, dependieron del emperador; también dispuso de la hacienda del Estado.

En el exterior, solo hizo la guerra para defender las fronteras, acabó la conquista de España, pacificó la Galia y la reorganizó, la Retia, la Vindobicia, la Nórica vinieron á ser provincias romanas; en Oriente los Partos se rindieron á las águilas de Roma y todos los pueblos enviaron embajadores al dueño del mundo; una parte de la Arabia se sometió; la Etiopia fué vencida. El templo de Jano se cerró por la tercera vez (1 ant. de J. C.) Pero tardó poco en empezar la guerra contra los Germanos, y las expediciones de Druso y de Tiberio no vengaron sino de un modo muy imperfecto la derrota de Varo (9 desp. de J. C.)

Augusto buscó por sus leyes el medio de contener la decadencia de las costumbres y de la religión; embelleció á Roma con magníficos monumentos y sedujo al pueblo con los suntuosos espectáculos que le proporcionaba. Su siglo fué la edad de oro de la literatura latina; y las letras, que protejió por gusto y por política, se mostraron agradecidas á la paz que dió al mundo, cansado ya de luchas. Durante su largo reinado pudo ver completarse y consolidarse su obra. A pesar de las muchas conspiraciones contra él preparadas; fué amado

AUGU

y recibió el título de *Padre de la patria*. Pero en su familia no fué dichoso; su mujer Livia era para él un yugo más insoportable cada día: clavó con pesar el matrimonio de Julia, hija suya y de Escrubonia, con el sobrino de Augusto Marcelo; después de la prematura muerte de este joven, Julia casó con Agripa, de quien tuvo tres hijos, Cayo, Lucio y César, que murieron antes que Augusto, y Agripa Postumo que fué expulsado lejos de Roma; Julia también fué desterrada á la isla de Pandataria. Después de la muerte de Druso se vió obligado á adoptar el último hijo de Livia, Tiberio, á quien no amaba. Augusto murió en Nola (Campania), á la edad de 77 años (14 desp. de J. C.) Se cuenta que pocos momentos antes de morir decía á sus amigos: "Creeis que he representado bien esta comedia que se llama la vida? Si es-táis contentos aplandid". Durante su reinado de 44 años florecieron las letras bajo su proteccion, y él se rodeó de todos los hombres distinguidos de su tiempo, tales como Virgilio, Horacio, Ovidio, Tito Livio, etc.

—Cron. nombre que se dió al sexto mes del año romano, que empezaba en Marzo y se llamaba al principio sestil; Octavio le dió el nombre de agosto, porque en él fué nombrado pontífice el año 8 antes de J. C. Hoy le llamamos AGOSTO.—ERA DE LOS AUGUSTOS: comenzó el 20 de Agosto del año 25 antes de J. C.

—Hist. título dado á los emperadores que sucedieron á

AUGU

Augusto. Algunos reyes de Europa lo han tomado después por imitación.

—Lit. HISTORIA AUGUSTA: historia de seis autores latinos que escribieron las vidas de los emperadores romanos, desde Adriano hasta Carino. Esta historia está escrita sin gusto, órden ni método; pero es, sin embargo, muy preciosa, porque contiene un gran número de anécdotas curiosas y originales.

Augusto: Biog. (EMILIO LEOPOLDO) duque de Sajonia Gotha y de Altenburgo, nacido en el año 1772, gobernó con talento después de su padre Ernesto II, desde 1804 á 1822; fué muy adicto á Napoleón, quien le dió abundantes pruebas de benevolencia; protejió y cultivó las letras. Con la muerte de su hermano Federico se estinguió la rama de Sajonia Gota, en 1825.

Augusto: Biog. (FEDERICO GUILLERMO ENRIQUE) príncipe de Prusia (1790-1843) nieto de Federico II por su padre Augusto Fernando; cayó prisionero en Jena, se distinguió después en las campañas de Sajonia, 1813, de Francia, 1814; tomó á Mamburge, Landreces, Mariemburgo, Filipeville, en 1815, y hasta su muerte se ocupó de la organización del ejército prusiano. Su inmensa fortuna volvió entonces á la corona.

Augustow: Geog. gobierno de Polonia, que ocupa una superficie de 2,392 kil. cuad.; su territorio es montañoso, cubierto en gran parte de lagos y pantanos; se encuentran

AUIT

tambien en él bosques dilatados y buenos pastos. Su poblacion asciende á 500,000 habitantes.—Ciudad de Polonia, capital del gobierno del mismo nombre, fundada por Sejismundo II, llamado Augusto, en 1557. Tiene 2,000 habitantes.

Angústulo: (NÓMULO MO-MILIO AUGUSTO) Biog. último emperador romano de Occidente, llamado Angústulo por burla. Odoacro, rey de los Hérulos, lo destronó al año de su mando, dejándole una renta de 6,000 libras de oro, para que disfrutase de ella en su destierro de Campania.

Auitzotl ó Ahuitzotl: Biog. é Hist. Méjico, octavo rey de Méjico, hermano de Axayacatl, y de Tizoc, sus dos predecesores, y nieto de Acamapic, fundador de la monarquía, por la sucesion de "Tezozomoc." El primero de sus cuidados al subir al trono, fué la conclusion del templo mayor de Méjico, comenzado por "Tizoc." Difi-riendo la ceremonia oficial de su coronacion para celebrar-la con la de la dedicacion de aquel, quiso solemnizarla con pompa sin igual, á cuyo efecto se puso en campaña para reunir el mayor número posible de prisioneros, como que por el de las victimas humanas sacrificadas se media la pompa de aquellas atroces fiestas. Los "Tziuhuecas y Tochpanecas," del reino de "Xalisco," fueron las primeras de esta guerra. Significándoles los "Tzapotecas," cerraron la cuenta los de "Tlacupan," porque en este tiempo se concluyeron las obras

AUIT

del templo. Todos los prisioneros hechos se trasladaron á Méjico, donde fueron cuidadosamente guardados y mantenidos.

Señalado el día 19 de Febrero de 1487 para la celebracion de la sangrienta festividad, "Ahuitzotl," la hizo proclamar con la mayor solemnidad, enviando embajadores á todos los reyes y señores, amigos y enemigos, invitán-los á ilustrarla con su presencia, y concediendo á los segundos pleno salvo-conducto, durante la venida y vuelta. Tezozomoc refiere los ritos practicados en este extraordinario sacrificio. Para hacerlo más solemne, ejercieron las funciones de sacrificadores el mismo "Ahuitzotl," los reyes de "Tezococo y Tacuba," y un alto dignatario mejicano, denominado "Cihuacoatl," cada uno auxiliado por cuatro sacerdotes de la primera jerarquía.

El sacrificio duró cuatro dias consecutivos, desde la salida hasta la puesta del sol, y segun algunos historiadores ascendió á 20,000 el número de las victimas.

El resto de la vida de este monarca, fué una cadena no interrumpida de guerras y conquistas, repitiendo, despues de la de Huexotzinco, una escena semejante á la que se ha descrito, con motivo de la dedicacion del templo llamado Tlalcateco, que construyó y en cuya fiesta fueron inmolados los prisioneros hechos hasta entónces.

En los últimos años de su reinado, la abundancia de las

AUIT

lluvias afigió á la ciudad con la segunda inundacion que recuerda la historia, causando grandes daños á la poblacion. "Ahuitzotl" no la abandonó en su peligro, y auxiliado por los reyes de Tezococo y de Tacuba, construyó con presteza extraordinaria, la "Albarrada antigua," de que apenas quedan señales; separando así las aguas de ambos lados.

Libro de aquel conflicto, continuó sus empresas militares sobre Oajaca y Tehuantepec, llevando sus armas victoriosas hasta el corazon de Guatemala.

Las necesidades crecientes de la ciudad y el deseo de aumentar las aguas del lago de "Tezococo" para facilitar la navegacion, determinaron á Ahuitzotl á conducir á Méjico las de un manantial de "Huitzilopochco." [Churubusco] que proveía á los habitantes de Coyoacan.

La agna del "Acnecexalt," nombre del manantial, se condujo á Méjico con grande ceremonial; pero muy pronto se arrepintió Ahuitzotl de su empeño, pues ocurriendo una de aquellas extraordinarias crecientes que solia tener, produjo una mayor inundacion que las anteriores, habiéndose entónces determinado levantar el piso de la ciudad y reforzar su albarrada, para preservarla de otro nuevo peligro. El corrido fué funesto al rey, porque habiendo entrado á su aposento un golpe repentino de agua, huyendo de ella precipitadamente, se dió un fuerte golpe en la cabeza, de

TAUIT

que no pudo curar radicalmente.

Cegado el manantial, se dedicó "Ahuitzotl" á reparar los daños causados por la inundacion, y á preservarla de igual riesgo, para lo que le fué de inmenso auxilio el descubrimiento que hizo de una cantera de "tetzonlli," estimada por el pueblo como el más inapreciable beneficio. Ocupáronse desde luego en la explotación todos los brazos útiles, empleando sus primeros trabajos en el terraplen del átrio del templo mayor, y revestimiento de su principal pirámide. Desde entónces todos los que disfrutaban de alguna comodidad, hicieron sus casas de piedra, con lo que la ciudad quedó renovada.

Esta grande mejora que obtuvo, exijia que fuera debidamente solemnizada, y al efecto emprendió luego, asociado con los reyes de Tezococo y Tacuba, una guerra sobre la provincia de "Tlacuilollan," de la que trajeron 1,200 prisioneros, que fueron inmolados en las aras del reedificado templo.

Las resultas del golpe que se dió en la cabeza durante la última inundacion, no le dejaron gozar el fruto de sus victorias.

El Códice Vaticano pone su muerte en el año de 1502, dándole así un reinado de 16 años.

Los historiadores mejicanos hacen una ventajosa pintura de su carácter, oscurecido solamente por su espíritu belicoso y sanguinario fanatismo, que hasta hoy le han conservado en los recuerdos

AUIT

populares y en el lenguaje proverbial, una funesta nombradía: pues para significar una persona que oprime, persigue ó molesta con sus vejaciones se dice—"fulano es mi ahuizote"—Clavijero pinta á este monarca magnífico y liberal, severo en el castigo y espléndido en las recompensas; tan filantrópico como sensual, encontrándose siempre rodeado de músicos y en medio de sus numerosas concubinas, "Hermosó, dice, de tal manera la ciudad con suntuosos edificios, que llegó á ser bajo su reinado, la mayor y más bella población del Nuevo Mundo."

El nombre simbólico del rey, está indicado por la figura de un animal monstruoso, misterioso y terrífico en las creencias supersticiosas de los mejicanos, bosquejadas en una plumada por el P. Sahagún, cuando dice—"vive en la agua y nunca se ha oído." Sigüenza y algunos otros han creído reconocer en él la nutria. "Clavijero no lo clasifica, más la descripción de sus formas y calidades, y esa cola larga rematada en una como mano de persona," y con que ejecutaba los prodigios que se le atribuyen, designa indudablemente el "castor." La línea exterior que lo rodea en forma de dentellada con remates globulares, es símbolo del agua (A-tl), que dá la radical de un nombre, y quizá también la indicación de que el cuadrúpedo pertenecía á la familia de los anfibios.

Auje: s. m. aumento, elevación grande en dignidad ó fortuna.

AULI

—Astr. APOJEO. *De pñi 721*
Aujias: Mit. hijo del Sol, reinó en Elide, y fué uno de los Argonáutas. Sus establos contenian 3,000 bueyes, y no habian sido limpiados durante treinta años, por lo que habiéndose esparcido la peste por el país, consiguió de Hércules que se los limpiase. Este separó el río Alfeo de su cauce, le hizo pasar por los establos, y concluida su obra, exigió de Aujias la recompensa, que consistia, segun lo estipulado, en el diezmo de los rebaños, pero Aujias se la negó. Hércules, indignado, lo mató y puso en su trono á Filco.

Aukland: Geog. grupo de islas en el Grande Océano, al S. de Nueva-Zelanda.

Aula: s. f. sala ó local donde se enseña algun arte, ciencia ó facultad en las universidades, colejos, casas de estudio y todo establecimiento de enseñanza.—CLASE, CÁTEDRA.

Aulétrida: adj. s. f. Hist. nombre que los Griegos daban á las mujeres que, en unión de las que tocaban la cítara y de las bailarinas, formaban un cuerpo de cortesanos que divertían á los convidados durante la comida, y asistían á las fiestas, como las bayaderas de la India, y las almeas egipticas.

Auletta: Geog. villa de Nápoles, prov. del Principado citerior á 40 kil. de Salerno fué fundada por una colonia griega.

Aulico: adj. lo que pertenece á la corte ó palacio, y al cortesano ó palaciego.

—Adm. CONSEJO AULICO:

AUMA

antiguo tribunal superior de Alemania, que ejercía su jurisdicción sobre todos los súbditos del imperio, y juzgaba en última instancia todas las causas de que conocía; fué suprimido en 1806. En los últimos tiempos se ha llamado consejo aulico en los Estados alemanes, á los principales cuerpos del orden político, administrativo, judicial ó militar.

Aulida: Geog. ciudad de Beocia, en que se detuvieron los Griegos que iban al sitio de Troya por los vientos contrarios, y donde Agamenon sacrificó á su hija Ifigenia.

Auliscos: s. m. Med. instrumento de Cirujía en forma de cánula.

Aulne: Geog. río de Francia en el depart. de Finisterre, que después de un curso de 90 kil. de los cuales 32 son navegables, desagua en la rada de Brest.

Aullar: v. n. dar quejidos tristes, prolongados y espantosos. Dicese propiamente de los lobos y perros.—met. dar gritos terribles.

Aullido, Aullo: s. m. acción y efecto de aullar.

Annales: CARLOS DE LORENA, DUQUE DEJ: Biog. hijo de Claudio II de Lorena, y uno de los jefes de la liga católica que se formó en Francia el año de 1576. Después de la conversion de Enrique IV entregó muchas plazas á los Españoles, por lo cual el Parlamento lo condenó á muerte en 1595, y él huyó á Bruselas, donde m. en 1631.—CLAUDIO I DE LORENA, CONDE DE AUMAIE: quinto hijo de Renato II, duque de Lorena,

AURA

á quien Francisco I de Francia concedió el título de duque de Guisa, en premio de sus servicios militares, y que m. en 1550. Fué jefe de la célebre casa de Guisa.—CLAUDIO II DE LORENA, DUQUE DE AUMAIE: hijo del anterior, crendo duque por Enrique II de Francia, de quien fué favorito; se distinguió en varias batallas, y fué uno de los principales promovedores de la matanza de San Bartolomé; m. el año de 1573 en el sitio de la Rochela.

—Geog. ciudad de Francia, sit. en el departamento del Sena-Inferior, á 14 kil. de Neufchatel, y célebre por la batalla en que fué herido Enrique IV.—2,100 hab.

Aumentable: adj. lo que se puede aumentar.

Aumentación: s. f. ant. aumento.

—Ref. figura que se comete cuando paulatina y gradualmente se va subiendo y desarrollando la ponderación en algun discurso.

Aumentador: adj. el que aumenta.

Aumentar: v. a. acrecentar, dar mayor estension, número ó materia á alguna cosa.—n. ir en aumento, como: Fulano ha aumentado en conocimientos, en riqueza, etc.

Aumentativo: adj. lo que lleva consigo aumento.

—Gram. aplicase á los nombres que aumentan la significación de los positivos.

Aumento: s. m. el acto y efecto de aumentar.—pl. adelantamientos y medras en utilidades ó empleos.

Aun: adv. TODAVIA.—TAMBIEN, HASTA.—Sirve para exa-

AURA

jerar alguna cosa.—Corresponde igualmente á SIN EMBARGO ó NO OBSTANTE, como: *aun con esos defectos lo tomara.*

Aunamiento: s. m. acción y efecto de *aunar* y *aunarse*.

Aunar: v. a. unir, confederar para alguna cosa.—Incorporar, mezclar, unir dos ó mas cosas de manera que hagan un solo cuerpo.

Aunque: adv. no obstante, sin embargo.—A pesar de, apesar de que.

Aura: s. f. el aire mas sutil, ó el viento blando y apacible.—AURA POPULAR: aplauso y aceptación del pueblo, prestigio, popularidad.

—Fisiol. AURA DE LA SANGRE: vapor que exhala la sangre recientemente estraida del cuerpo.—AURA SEMINAL: vapor sutil que se desprende del líquido seminal, y que, segun algunos autores, es el que comunica el movimiento vital á los huevecillos del ovario, en el acto de la fecundación.—AURA VITAL: nombre aplicado por Van-Helmont al principio vital.

—Med. AURA EPILEPTICA, HISTÉRICA: sensación diversa, segun los casos, que experimentan á veces los que padecen epilepsia ó histerismo, y que suele empezar en las estremidades y extenderse hácia el tronco y la cabeza.

—Mit. ninfa de la comitiva de Diana, ájil como el viento, y amante de Baco, de quien tuvo dos hijos. En un acceso de frenesí destruyó á uno de ellos y desesperada se precipitó en una fuente.

—Zool. especie de buitre a-

AURE

mericano que pertenece al género cataracta; es ave de rapiña, como de 50 centímetros de altura, negra, con matices verdes y encarnados, la cabeza roja, y el pico y los pies de color de carne, vive en sociedad con los perros, y exhala un olor sumamente fétido.

Auradina: s. f. Quím. sustancia crasa, que se extrae del aceite esencial de azahar; es blanca, cristalizable; soluble en éter y en alcohol hirviendo, y fusible á 55 grados del termómetro centígrado.

Auráiki: Geog. río de la Rusia Europea en la Finlandia, que desagua en el golfo de Botnia.

Aurantina: s. f. Quím. principio amargo hallado en las naranjas sin madurar.

Aurato: s. m. Quím. sal formada por el óxido áurico y una base.

Auray: Geog. río de Francia, en el depart. de Morbihan, que después de un curso de 50 kil. de los cuales 16 son navegables, desagua en el Océano.—Ciudad y puerto de mar de Francia, sit. en el depart. de Morbihan. Tiene una fábrica de hilados de algodón y otra de encajes, y hace el comercio de cabotaje con las costas de España y el golfo de Gascuña.

Aure: Geog. río de Francia que forma el límite de los depart. de Eure y Loira y del Eure. Nace en el depart. del Orne en Montreuil.

Aurelia: s. f. Bot. GRANELIA.

—Biog. familia romana muy distinguida á que pertenecieron varios cónsules.

—Geog. BADEN. || *Baden*

AURE

—Hist. y Jurisp. nombre dado á dos leyes romanas, promulgadas en tiempo del cónsul Aurelio Cotta; una de ellas invistió del poder judicial á los senadores, á los caballeros y á los tribunos del pueblo; la otra permitió á estos magistrados, cuando finalizaban sus funciones, aspirar á los empleos públicos.

Aureliano: Biog. monje de Langres, en Francia, que vivió en el siglo IX: *Tratado de música*.—LUCIO DOMICIO AURELIANO: emperador romano, hijo de un aldeano de Iliria, que n. en 212. Fué elevado al imperio á la muerte de Claudio II, acaecida en 270, derrotó á los Sármatas, Godos, Marcomanos, Vándalos y á Zenobia, reina de Palmira; persiguió á los Cristianos, y m. asesinado por uno de sus libertos en 275.—SAN AURELIANO: obispo de Arlés, en donde fundó un monasterio; m. en 553.

Aurelio: Biog. rey de Asturias, primo hermano de Fruela I, y uno de los conspiradores que asesinaron á este príncipe, á quien sucedió en 768. Renovó con los Moros las treguas hechas por su predecesor y m. en 774.—Erudito, historiador y canónigo de San Juan de Letran; n. en Perugia, y m. en Roma, el año de 1637: *Historia de la rebelion de Bohemia contra Matias; Compendio de los Anales de Barro*.—AURELIO COTTA: cónsul de Roma el año 251 ántes de J. C. Hizo azotar con varas á dos parientes suyos, por haber atacado contra sus órdenes la ciudad de Lipari, que después tomó el mismo, man-

AURE

dando degollar á sus hab. Otuvo los honores del triunfo; fué nombrado después censor é hizo el censo del pueblo romano 240 años ántes de la era cristiana.—MARCO AURELIO ANTONIO: apellidado *el Filósofo*; célebre emperador romano, que n. en Roma el año 121 de J. C. Adoptado y nombrado César por Antonino, sucedió á este en 161, y asoció al imperio á Lucio Vero, á quien envió contra los Partos mientras él se ocupaba en introducir mejoras en la administración y desplegaba en el manejo de los negocios una sabiduría y una moderación admirables. Venció á los Cuados y á los Marcomanos; perdonó á los Sirios, escitados á la rebelion por Avidio Casio; ganó una señalada victoria á los Germanos, y m. poco después, en 180, dejando el trono á su hijo Comodo. Es autor de unos *Comentarios* que se han perdido; y solo existen de él doce libros de *Reflexiones morales*, en griego, y parte de su correspondencia con Frontino.—SAN AURELIO: arzobispo de Cartago, que condenó en un concilio celebrado el año 412, á Pelajo y Celestio, y m. en 423.—SESTO AURELIO VICTOR: historiador latino del siglo IV, que n. en África; fué prefecto de Roma y cónsul en 369: *De viris illustribus urbis Romæ; De Caesaribus historia; Devota et moribus imperatorum*.

Aureng-Abad: Geog. ciudad del Indostan, en los Estados del Nizam. Aureng-Zeb la mandó edificar, y la eligió por su morada favorita. Su poblacion es de 50,000 hab.

AURE

—Provincia del Indostan, sit. entre los 18 y 21° de lat. N., y los 76, 80 de lonj. E., cuyas costas están entrecortadas por puentes y bahías, entre las cuales se distingue la de Bombay.

Aureng-Zeb: Biog. sexto emperador mogol del Indostán; n. en 1619, y habiendo abdicado su padre en favor de su hijo mayor Dasa, en 1654, escitó á los demás hermanos contra él, y cuando hubo triunfado, los hizo dar muerte á todos y encerró á su padre en un calabozo, quedando dueño absoluto del imperio en 1659. Hizo algunas reformas útiles; conquistó los países de Assam, Tibet, Visapur, Golconda, Cachemira y otros, y m. á la edad de 88 años, el de 1707 después de haber reinado 48.

Aureo: adj. lo que es de oro ó de color dorado.

= Cron. NÚMERO ÁUREO: número con el cual se indica el año del ciclo lunar, que es un periodo de diez y nueve años, al cabo del cual los novilunios vuelven á caer en los mismos días. Se le llama así porque en Atenas se señalaba con letras de oro en las paredes del templo de Minerva, por lo útil que pareció su invención.

= Num. s. m. moneda de oro que se usaba en tiempo del rey Fernando III de Castilla, llamado el Santo.— Moneda de oro romana, que en un principio pesaba un escrúpulo, después se le aumentó el peso hasta tres, y por último se fijó en dos dracmas y valía 100 sesterceos. Se llamó también sueldo porque

AURI

con ella se pagaba el salario á los soldados.

Auróla: s. f. diadema en forma de círculo de plata, oro ó cosa semejante, que se pone sobre la cabeza de las imágenes de los santos, para remedar la diadema ó círculo de luz que se supone tuvieron en vida como bienaventurados.

= Anat. y Med. círculo generalmente encarnado que rodea ciertos órganos, como los pezones de las mamas, ó que se presenta en algunas enfermedades, como en las pustulas de la vacuna.

= Rel. el galardón particular que corresponde en la bienaventuranza á cada estado, como: *la auróla de los mártires*.

Aurcoladas: adj. s. f. pl. Zool. familia de aves caracterizada por el brillante resplandor de sus colores.

Aurólo: (MANTO ACILIO) Biog. general romano, natural de Dacia, que fué proclamado emperador por sus soldados; vencido, no obstante, primero por Galiano y luego por Claudio II, fué muerto al pié de las murallas de Milan el año 268.

Auria: [JOSÉ] Biog. matemático y astrónomo napolitano, que publicó traducciones de astrónomos antiguos, según los manuscritos del Vaticano; m. en 1595.—VICENTE AURIA: poeta historiador, natural de Palermo, donde m. el año de 1710: *La Sicilia inventora*; *Historia de los vireyes de Sicilia*; y *Disertaciones sobre el origen de la poesía italiana*, sobre los torneos, ect.

Auribarbo: adj. Hist.

AURI

nat. que tiene pelos dorados en forma de barba.

Aurica: adj. f. Mar. dice de la vela envargada en su palo por medio de racas.

Auricalco: s. m. ant. Quím. aleación de cobre y zinc.

Aurico: adj. Quím. nombre del segundo grado de oxidación del oro y de las sales en que entra como base. Aplicase también á otros compuestos de naturaleza y proporciones parecidas al óxido áurico, tales como el *sulfuro ó sulfido áurico*, *telúrido áurico*, etc.

Aurícula: s. f. Anat. cavidad musculosa, aunque ménos que los ventrículos, colocada en la base del corazón. Son dos: una derecha y otra izquierda.

Auricular: adj. com. lo perteneciente al oído.—Aplicase al dedo pequeño de la mano, por ser el que con más facilidad se introduce en el conducto auditivo para limpiarlo.

= Anat. se aplica á los músculos que rodean la oreja y á los que se hallan en su mismo pabellón: á las arterias que se distribuyen por la oreja, procedentes de la carótida esterna y de la temporal, y á los nervios y venas del mismo punto.—APÉNDICE AURICULAR: se llama así una prolongación que se halla en la parte superior de cada una de las aurículas del corazón.—CONDUCTO AURICULAR: conducto auditivo esterno.

Auriculo-ventricular: adj. Anat. calificación de los orificios que sirven de

comunicación entre las aurículas y ventrículos del corazón, y de las válvulas mitral y tricúspides que los cierran.

Auridos: s. m. pl. Min. nombre de una familia de minerales, que comprende el oro y sus combinaciones.

Aurífero: adj. lo que produce oro.—Lo que contiene oro.

= Poes. que brilla como el oro.

Aurifluo: adj. Poes. que fluye oro, que lo lleva ó contiene.

Auriforme: que es como el oro, que se parece á él.

Auriga: s. f. Anat. nombre de la eminencia, porta anterior al hígado.

= Astr. s. m. nombre latino de la constelación del Coche-ro.

= Med. s. f. especie de vendaje usado en las fracturas de las costillas.

= Poes. s. m. el COCHERO.

Aurigny: Geog. isla del Canal de la Mancha, sit. á 5 kil. del cabo de Hogue y á 16 de Cherburgo. Esta isla pertenece á la Inglaterra. En 1744, el navio de guerra *Victory* se estrelló en ella pereciendo toda su tripulación, que constaba de 1,100 hombres.

Aurigo: s. m. Med. nombre del color icterico que se parece al del oro.

Aurigeno: s. m. Mit. sobrenombre dado á Perseo, hijo de Danae, por haberle enjendrado Júpiter convertido en lluvia de oro.

Aurifero: adj. que tiene oro ó apariencia de este metal.

= Bot. calificación de un liquen que está cubierto de

AURO

tubérculos dorados interiormente.

Aurijinoso: adj. Med. de color de oro.—CALENTERA AURILINOSA: fiebre acompañada de ictericia.

Aurillac: Geog. ciudad de Francia, capital del depart. del Cantal; tiene 10,800 hab. Es patria del poeta Maynard.

Aurina: s. f. Quím. sustancia colorante de color amarillo dorado.

Aurino: adj. que es de oro ó participa de su naturaleza ó propiedades.

Auriscalpo: s. m. Med. instrumento en forma de cucharilla, empleado para limpiar el conducto auditivo estérno.

Aurisono: adj. Poes. que suena como el oro.

Aurispia: Biog. célebre erudito siciliano, que trajo de Constantinopla 238 manuscritos de autores profanos, y del cual existe una traducción latina de los *Comentarios* de Hierocles sobre los Versos áureos de Pitágoras; n. en Nato en 1369, y m. en 1460.

Aurista: adj. s. com. neol. el que hace profesion de curar las enfermedades de los oídos.

Auroferífero: adj. Miner. calificación de un mineral que accidentalmente contiene oro y hierro.

Aurídeos: adj. s. pl. Quím. clase de metales que contienen el oro y el iridio, y que forman combinaciones directas con el cloro, y cloruros dobles con cloruros alcalinos.

Auroneés: Geog. ant. pueblos de Italia en la Campa-

nia, que fueron sometidos por los Romanos el año 252 de Roma.

Auroplombífero: adj. Miner. calificación de un mineral, que accidentalmente contiene oro y plomo.

Auropulverulento: adj. Min. calificación del mineral en que hay amalgama de oro y de paladio.

Aurora: s. f. La luz sonrosada que sigue á la del alba y precede á la salida del sol.—fr. DESPUNTAIR Ó ROMPER LA AURORA: amanecer.

=Art. y Of. entre tintoreros, se da este nombre al color que resulta de la mezcla de blanco, encarnado y azul, ó al amarillo dorado y resplandeciente, como el que aparece por lo regular en las nubes, cuando sale el sol.

=Fís. luz que comienza á verse por la mañana, cuando el sol está á los 18° debajo del horizonte; que va en aumento á medida que aquel astro asciende, y que dura hasta que sale.—AURORA AUSTRAL: fenómeno luminoso que aparece en las proximidades del polo Sur, y es de la misma naturaleza que la aurora boreal, siendo debido probablemente á la misma causa.—AURORA BOREAL: fenómeno luminoso que se observa por la noche en las rejiones polares. Se cree que es el resultado de corrientes magnéticas, dirigidas desde el Ecuador á los polos por medio de las altas rejiones de la atmósfera, y que vuelven al Ecuador por el interior del globo. Anúnciase por una especie de niebla que ocupa la parte Norte del horizonte, torciéndose algo ha-

AURO

AURO

cia el Occidente, y que presenta la figura de un segmento de círculo, al que sirve de cuerda el horizonte. La porción visible de la circunferencia de esta niebla, aparece luego circunida de una luz blanquecina, que produce un arco luminoso ó varios arcos concéntricos, separados por bandas oscuras. Despréndese después del arco ó bien del segmento nebuloso, rayos de luz de distintos colores; y cuando el fenómeno va en aumento, sus progresos se manifiestan por un movimiento general en toda la masa. En cuanto llega á su mayor estension, se ve formarse en el zenit una corona de fuego, hácia la cual converjen innumerables líneas inflamadas; y entónces el fenómeno presenta en toda su magnificencia, un admirable espectáculo, tanto por la variedad de las figuras luminosas que se dibujan en las elevadas rejiones atmosféricas, como por el brillo y la riqueza de los colores.—AURORA POLAR: nombre propuesto por algunos autores para comprender en sí ambas auroras, la austral y la boreal.

=Geog. pequeña isla del mar de Arabia, habitada por Beduinos.—Isla del Grande Océano Equinoccial, sit. en el archipiélago del Espíritu Sto. que fué descubierta por Bougainville el 22 de Mayo de 1768.

=Icon. los antiguos representaban á la Aurora vestida con un traje de color de canario, una antorcha ó una vara en la mano, saliendo de un palacio de granate y subien-

AUSC

do en un carro tirado por caballos blancos, con freno de oro y riendas de púrpura. Homero la representa coronada de un gran velo, ahuyentando el Sueño y la Noche, y haciendo perder su brillo á las estrellas; según él, tiene dedos y cabellos de color dorado, vierte el rocío sobre la tierra y lleva en sus manos las llaves de las puertas del Oriente. Otros la pintan con alas y una estrella encima de la cabeza. Por último, se la suele representar bajo la figura de una niña coronada de flores, y subida en un carro tirado por Pegaso, como que es la amiga de los poetas; lleva en la mano izquierda una antorcha y esparce rosas con la otra, para indicar que las flores deben su frescura al rocío, que, según los poetas, se desprende de los ojos de la Aurora en líquidas perlas.

=Mit. diosa hija de Titan y de la Tierra, que se casó con Perseo, naciendo de esta union los vientos, los astros y Luzifer. Enamorada luego de Titon, mortal hermoso, lo llevó consigo y tuvo de él dos hijos, que murieron á poco. Su pérdida le fué sumamente sensible; y tanto lloró, que sus copiosas lágrimas produjeron el rocío de la mañana.

=Poes. tóname por el Oriente, el día, el principio ó los primeros tiempos de alguna cosa.—La infancia.—fr. ROMPER LA AURORA: caer el rocío al tiempo de salir el sol.

Auro-Urne: Geog. montañas de la Rusia Europea. Los tártaros dan este nombre á la ramificación del Ural, que

AUSE

después de haber pasado más allá de los manantiales del Orí y del Emba, termina en el lago de Carakul, cerca del mar Caspio.

Aurrágado: adj. Agr. calificación que se da á las tierras mal labradas.

Aururo: s. m. Miner. género formado por la combinación del oro con otros metales, respecto de los cuales hace las veces de elemento electro-negativo. — **AURURO DE PLATA:** género de sustancias esencialmente compuestas de oro y plata, que comprenden dos especies: el aururo de plata puro, y el aururo de plata paladifero, ó con mezcla de paladio.

Auscultación: s. f. Med. operación que ejecuta el médico, aplicando el oído solo ó por el intermedio del instrumento llamado estetoscopio, al pecho y algunos otros puntos del cuerpo del paciente para percibir los ruidos normales ó fisiológicos, y formar idea del estado del sujeto sometido á la observación.

Auscultar: v. a. Med. practicar la AUSCULTACION.

Ausencia: s. f. la acción y efecto de ausentarse ó de estar ausente. — Falta de presencia. — El tiempo que alguno está ausente.

Ausentarse: v. r. separarse ó alejarse de algun lugar ó de alguna persona, y en particular del punto en que se reside habitualmente ó en que se ejerce una profesión.

Ausente: adj. el que está separado ó distante de algun lugar ó de alguna persona, y en particular de su ordinario domicilio.

AUST

Ausetania: Geog. ant. España: rejion sit. al Oriente de la Peninsula, que tomó su nombre de la ciudad de Ansa, que es la actual Vich.

Ausetano: adj. lo perteneciente á la Ausetania ó á sus habitantes. — El natural de la Ausetania.

Auson: Mit. hijo de Ulises y de Calipso, que se estableció en Italia, de donde se cree provino á esta el nombre de Ausonia.

Ausonia: Geog. ant. ITALIA.

Ausonio: (DECIO MAGNO) poeta latino que n. en Burdeos en 309, y m. en 394. Después de haber sido profesor de Retórica en su ciudad natal, obtuvo sucesivamente los cargos de cuestor, gobernador de Italia, de Africa y de las Galias, cónsul, y por último, procónsul de Asia. Sus obras en prosa, excepto un discurso dirigido al emperador Graciano, se han perdido. Solo existen de él epigramas, idilios, églogas y un poema muy estimado, cuyo título es:

Elojio del Mosela.

— **Geog.** adj. lo perteneciente á Ausonia ó á sus hab. — adj. s. el natural de Ausonia. — pl. nombre de uno de los más antiguos pueblos de la Italia Meridional, sit. entre el promontorio de Circe y el estrecho de Sicilia.

Auspiciaria: s. f. arte supersticioso de adivinar por el canto y vuelo de las aves.

Auspicio: s. m. agüero, adivinación. — Protección, favor.

Austeramente: adv. con austeridad.

Austeridad: s. f. la ca-

AUST

lidad de lo austero. — Mortificación de los sentidos y pasiones, rigor en el tratamiento del cuerpo. — met. severidad, rigidez.

Austeridad Y AYUNOS DE LOS ANTIGUOS MEJICANOS: Historia. *Mejico*, no eran aquellos habitantes menos desapiadados consigo mismos que con los otros. Acostumbrados á los sacrificios sangrientos de sus prisioneros; además de los ayunos y vigiliias que acostumbraban, se hicieron tambien pródigos de su misma sangre, pareciéndoles poca la que derramaban sus víctimas para aplacar la sed infernal de sus dioses. No se puede oír sin espanto las penitencias que hacían ó en expiación de sus culpas, ó para disponerse dignamente á celebrar las fiestas religiosas. Maltrataban sus carnes como si fueren insensibles, y vertían su sangre como si fuera un líquido superfluo.

Algunos sacerdotes llamados *Tlamacazqui*, se sacaban sangre casi diariamente. Clavábanse las agudísimas espinas del magüey, y se perforaban algunas partes del cuerpo humano, especialmente las orejas, los labios, la lengua, los brazos y las pantorrillas. En los agujeros que se hacían con aquellas espinas, introducían pedazos de caña agudísimos al principio y cuyo volúmen aumentaban progresivamente. La sangre que salía la guardaban cuidadosamente en ramos de la planta llamada *Aexoxatl*. Clavaban después las espinas ensangrentadas en unas bolas de heno que esponían en los mer-

AUST

lones del templo, á fin de que constase la penitencia que hacían por el pueblo. Los que se daban á estas prácticas en el recinto del templo, se bañaban en un estanque, el cual por tener siempre las aguas teñidas de sangre, se llamaba *Ezapan*.

Austerlitz: Geog. ciudad de la Moravia, sit. á 25 kil. de Brunn, á orillas del Littawa. Fué fundada en el siglo XH, y es célebre por la batalla dada en sus alrededores el 2 de Diciembre de 1805, entre el ejército francés, mandado por Napoleon, y los ejércitos aliados de Rusia y Austria, á las órdenes de sus respectivos monarcas: la victoria que alcanzaron los Franceses, fué el preludio de la paz firmada en Presburgo el 26 de Diciembre del año siguiente.

Austero: adj. retirado, mortificado, penitente. — En general se aplica á todo lo que tiene cierto carácter de gravedad y suma rectitud, propio para elevar el alma, é incompatible con lo que esclutivamente lisonjea el gusto, y así se dice: *costumbres austeras, aspecto austero, doctrina moral austera*. — Severo, rigido.

Austin: Geog. capital de Tejas, Estados Unidos, junto al río Colorado. Su nombre es el del fundador del Estado. Tiene 4,000 hab.

Austor de Orlac: Biog. trovador del siglo XIII, autor de una composición muy curiosa, que ha sido publicada en parte por Raynouard, y en la cual, asustado por los desastres de las Cruzadas, invitaba á los Cristianos á convertirse al Mahometismo,

AUST

Austral: Astr. se aplica á lo que pertenece al austro, ó á la parte meridional ó del Sur, como la latitud, el polo, el hemisferio, etc. — SIGNOS AUSTRALES: nombre que se da á los seis últimos signos del Zodíaco.

Australasia: Geog. parte de la Océania que se llama Melanesia.

Australia ó Nueva Holanda: Geog. (*Melanesia*), la más grande de las islas del globo, en la Océania, considerada tal vez como un tercer continente; se extiende del 11° al 39° de lat. S. y del 111° al 152° de long. E. El estrecho de Torres la separa por el N de la Nueva Guinea; el de Bas en el S. de la Tasmania; se halla limitada al E. por el Grande Océano, y al O. por el mar de las Indias. Las costas, poco recortadas, ofrecen en el N. los golfos de Cambridge y de Carpentaria; al S. los de San Vicente y Spencer. Los principales cabos son: al N. York; al E. Flattery, Townshend, Howe; al S. E. Wilson; al S. O. Nuyts, de Entrecasteaux, Leuwin; al O. el cabo Noroeste.

Se conoce muy poco el interior de la Australia; la cordillera de montañas más importantes sigue la costa oriental del cabo York al cabo Wilson; la denominan: *Montañas azules* al E. y *Alpes australienses* al S. E.

La mayor parte de los cursos de agua son torrentes con frecuencia secos; los principales son: el Burdekin y el Brisbane al E.; el Murray, con aguas del Lachlan y del Darling, el Macario al

AUST

S.; el río de los Cisnes al S. O., el Victoria al N. Se han descubierto un número extraordinario de lagos pantanosos como Torrens, Gardner, etc.

Las estaciones son opuestas á las de Europa; la temperatura es muy variable; pero sin embargo, el clima es sano.

La Australia tiene sus flores especiales, muy abundantes en ciertas partes del E. y del S. E.; pero los vegetales tienen un carácter único, cual es el de poseer una hoja tosa, granujenta y aromática, de un verde claro, monótona y que da poca sombra.

Los animales se distinguen por un doble buche como el cangurú; los más raros y extraordinarios son el ornitorinco y la equidna, las aves y los reptiles tienen también su organización distinta. Los indijenas ó negros Papuas, forman en el último rango de la especie humana; pequeños, delgados, con la cara ancha, la boca enorme, el vientre colgante, la cabellera desfigurada de un modo extraño, viven miserable y brutalmente, esquivan la civilización y son antropófagos; algunas tribus reconocidas recientemente, parecen menos repugnantes y menos salvajes.

El portugués Mannel Godinho de Heredia fué, según se dice, el primero que desembarcó en el continente austral, en 1601; los Holandeses reconocieron una parte de las costas después de 1606, y dieron al país el nombre de Nueva Holanda; en el siglo XIX es cuando se ha explorado todo el circuito de la isla; desde hace veinte años ya se em-

AUST

plean tímidos esfuerzos para reconocer el interior del continente; en fin, después de los viajes de Leichardt, Sturt, etc. Burke y Wills atravesaron la Australia, desde Adelaide al golfo de Carpentaria, y Donal Stuart, en su tercera tentativa, llegó, yendo del S. al N. hasta el golfo de Van Diemen, el 25 de Julio de 1862.

Después del viaje de exploración del capitán Cook, en 1770, los Ingleses construyeron su primer establecimiento, ocupándolo con deportados; en Botany Bay, luego en Port Jackson, en la Nueva Gales meridional (1788); en 1836, elevándose la población á 65,000 individuos, se suspendió la deportación; y los emigrantes affuyeron; en 1851 habia ya 450,000 habitantes, cuando el descubrimiento de riquísimas minas de oro dió lugar á una emigración más considerable cada día.

La Australia inglesa comprende hoy seis colonias: 1ª la Nueva Gales del S. capit. Sidney; 2ª la Australia meridional al O. de la anterior; reconocida por Inglaterra en 1834, muy importante por sus pastos, sus ganados, sus lanas, y sus minas de cobre y plomo; cap. Adelaide; la isla de los Cangurros depende de ella; 3ª la Australia feliz ó Victoria al S. E. de la isla, notable por su fertilidad, ganado, lanas, y sus minas de oro; cap. Melbourne; 4ª la Australia occidental ó Swan River (río de los Cisnes) cap. Perth; 5ª el Queensland, al N. de la Nueva Gales del S. cap. Brisbane; 6ª la Tasmania ó Tierra de Van Diemen. 1861 de 380000

AUST

La Australia setentrional al N. cap. Victoria, cerca de Port Essington, no ha hecho progresos efectivos.

Estas colonias, no han tomado importancia sino desde hace 25 años, y ya su población es de 1,650,000 almas; su producto anual de 162,500,000 francos; su comercio, ocupa 1,500,000 toneladas, su importación asciende á 625 millones de francos, de los cuales 400 son de productos metropolitanos. Por último, el terreno cultivado ha excedido de 25,000 á más de 120,000 hectáreas y la exportación de lana de 20 á 50 millones. A esto debe agregarse que se calcula en 1,050 millones la suma de oro enviada de Australia á Europa desde 1851 á 1855.

La Australia meridional (South Australia), una de las grandes divisiones de ella, está separada de las prov. de Victoria y de la nueva Gales del S. por una línea recta convencional al E. La industria pastoril y agrícola prepondera en ella; hay minas de cobre y plomo argentífero. Los *squatters*, relegados al O. por desiertos difíciles de atravesar, se extienden hácia el N. por medio de los territorios que Stuart reconoció el primero. La pobl. debe exceder de 200,000 hab. sobre una superficie de 985,000 kil. cuad. La cap. es Adelaide. Aunque hay aquí muchos puertos de mar excelentes, las comunicaciones con Europa son muy raras, y los productos se exportan á Melbourne.

Australia occidental (West Australia). Se prolonga no-